

現代社会に潜むデジタルの「影」を追う

市民のための「サイバーリテラシー」

矢野 直明 サイバーリテラシー研究所 代表

No.139 今様メディア百鬼夜行

「私空間」に侵略される「公空間」の変質

前回、インターネット上に咲いた仇花、キュレーション・サイトにふれたが、それに添えられたイラスト「今様メディア百鬼夜行絵巻」が秀逸だった。「今様メディア百鬼夜行」と言えば、このところインターネット上の私的メディアの跳梁が激しい。女優、松居一代のユーチューブ、米トランプ大統領のツイッターなどなど。今回は、私的空间が公的空间に浸透することで加速する「社会の空洞化」に目を向けてみよう。

私的メディア花盛り

インターネット黎明期から、個人の情報発信のあり方が話題になつた例は多い。

早いところは1999年の東芝アフターサービス事件で、サイトに張り付けられた苦情相談窓口の乱暴な音声が話題になつた。前年の米クリントン大統領をめぐるセックス・スキャンダルでは、告発側の女性が自分のウェブを開設して闘争資金を募つたりしている。東日本大震災をきっかけとするSNS時代の到来で、まさに私的メディアは花盛りである。

つい最近のコラム「ピ「太郎」(*1)で「SNS独歩の時代がやつてきた」と書いたけれど、それは、もはやマスメディアの力を借りることなく、SNSだけで世界的ブームを起こせることを指している。最近の特徴は、SNS独歩どころか、SNSと既存マスメディアが同じ次元で、お互いに論争（喧嘩）し合つてい

ることである。

「松居」代の例だが、夫・船越英一郎との離婚騒動そのものはまさに私的な興味のない人は無視しておけばいい話である。しかし、彼女のブログやユーチューブの発信にいくつかの週刊誌が絡み、それを新聞も紹介するという騒ぎになつてている。

一方、トランプ大統領が選挙戦の最中からツイッターで発言を繰り返し、その激しさが既存メディアの新聞やテレビの前評判を覆して、大統領の座を射止めさせたことは万人承知の事実である。彼はその後もツイッターやユーチューブで自説を発信し、メディアや政敵への批判を繰り返しているが、そのやり方は、ホワイトハウスや米議会といった既存の政治過程を無視するほどの乱暴さである。最近では、政敵と言わんばかりにメディアのCNNをプロレスの場外リングで殴りつけるコラージュ動画を公開し、またまた話題を提供した。

松居一代の場合は、私的個人だから何をしてもいいとも言えるが、それでも一応は女優として活躍し、テレビにも出ていた人である。半ば公的な存在である人が、あからさまに私的事情を公開することに対する自制心の欠如の裏には、やはり同種の事情が反映しているだろう。

社会全体の空洞化（形骸化）

社会の空洞化（形骸化、劣化）で私が言いたいのは、こういうことである。

インターネットは社会をフラット化して既存秩序を崩壊させるが、それは従来の社会を成り立たせていた原理、タテマエの崩壊となつて表れる。秩序から解放された人びとは自由を謳歌できるが、それはときに行きすぎ。奥ゆかしさとか恥じらい、何気ない行為にじむ併まいといった見えない価値が損なわれる。同時にばらばらになつた個人は孤独から逃れよう、ある種の権威にすがりたくなる。しかし、より深刻なのは、社会のヒエ

30%台にとどまるのに、無視された側の既存秩序に大統領の行為をとがめたり、修正させたりする力があまりないよう

見えるのが奇妙である。ここにこそ「社会全体の空洞化」が反映しているのではないだろうか。

やの・なおあき / 1966年朝日新聞社入社。79年出版局『アサヒグラフ』編集部員。88年『ASAHIパソコン』初代編集長。『月刊 Asahi』編集長の後、95年から出版局デジタル出版部長兼『DOORS』編集長。97年総合研究センター主任研究員。2002年朝日新聞社退社。同時にサイバーリテラシー研究所を開設。03年4月から06年3月まで明治大学法学院客員教授。06年4月から情報セキュリティ大学院大学客員教授。07年4月から12年3月までサイバーユニバースIT総合学部教授。著書に『インターネット術語集』(岩波新書)、『サイバーリテラシー概論』(知泉書館)、『総メディア社会とジャーナリズム 新聞・出版・放送・通信・インターネット』(知泉書館、2009年度大川出版賞受賞)など。最新刊『IT社会事件簿』(ディスカヴァー・トゥエンティワン)では、ITの進化により引き起こされたさまざまな事件事故の真相に迫っている。

【新ウェブ「サイバー燈台」】このほどサイトをリニューアルし、より親しみやすいページにしました。本連載「現代社会に潜むデジタルの『影』を追う」をめぐる意見交換が目玉です。読者のみなさんもぜひご参加ください。右画面

【5分間のサイバーリテラシー公開授業】2014年1月から、オンライン無料講座の仕組みを利用し、「サイバーリテラシー」に関する一コマ5分間の授業を「サイバー燈台」で公開中。



サイバー燈台

<http://cyber-literacy.com/>

ラルキー秩序がゆることで組織を維持してきたターマ工というか原理も崩れてしまうことである。企業の度重なる不祥事にもそれは明らかだが、既存秩序を支配している層が社会的責任をあつさり放棄してしまう。

それは、「私的空间」が肥大化し、「公的空間」に大量になだれ込むことで、「公的空間」のタマエ工が崩れ、変容している姿とも言えよう。

松居一代とトランプの例を挙げたけれど、組織の長たる人の社会的責任の放棄として注目すべきは、先日の都議選の応



地獄の沙汰も様変わり

イラスト kkkkkkkkkkkkeeeeiiii

援演説で、安倍首相が「辞める」という聴衆のコールに対し声を荒げ、「こんな人たちに負けるわけにはいかない」と言つたことである。「こんな人」も国民である以上、一国の首相が対等の次元で怒鳴り返すのはおかしい。

ジャーナリストの江川紹子はこのことに異を唱えつつ、俳優のアーノルド・シコワルツェネッガーが、カリフォルニア州知事選の運動中に演説会場で反対派から生卵をぶつけられた事件についている。

この肉体派俳優は後の記者会見でそう

した行為も「表現の自由」の一環だと述べ、「ついでにベーコンもくれよ」と笑い飛ばしたという(*2)。これが政治家というものだろう(トランプ大統領にもこいうことは期待できそうにないが...)。演説に対し自民党元都連会長がさかんに拍手を送ったり、官房長官が記者会見で「きわめて常識的な発言だ」と述べたりしたことにも、首をかしげざるを得ない。

たしなめる者の不在

安倍政権が一強体制を築き上げ、議論の多い法案を十分な審議もせずに強行採決できること自体が、国会における野党の非力、権力チエックの点で極めて不十分なメディア、一強体制を支持する国民の「社会の空洞化」を見るのは私だけではないだろうが、ITがこの形骸化を促進している面を否定できない。

ところで、なぜトランプなり、松居一代なり、安倍首相なりの周辺に、過激であるのみならず、後に顧みれば恥ずかしいような行動をたしなめる(叱る)人が出てこないのだろうか。

これぞ、まさに社会の劣化ではないだらうか(敬称略)。

(*2) <https://news.yahoo.co.jp/byline/egawashoko/20170703-00072877/>